

	<p>Objekt: Zylindersonnenuhr von Jakob von Heyden, 1617</p> <p>Museum: Landesmuseum Württemberg Schillerplatz 6 70173 Stuttgart 0711 89 535 111 digital@landesmuseum-stuttgart.de</p> <p>Sammlung: Kunstkammer der Herzöge von Württemberg, Uhren und Wissenschaftliche Instrumente, Kunst- und Kulturgeschichtliche Sammlungen</p> <p>Inventarnummer: KK bunt 158</p>
--	--

Beschreibung

Die seit dem späten Mittelalter bekannten Zylindersonnenuhren gehörten zu den beliebten Sammelobjekten in Kunstkammern. Der Holzzylinder ist mit auf Papier gedruckten Skalen beklebt, die neben den geschwungenen Stunden-, Tierkreiszeichen- und Monatslinienlinien auch figürliche Darstellungen von Tierkreiszeichen und Monatsarbeiten zeigen. Der Schattenwerfer aus Messing lässt sich in das Kopfstück einklappen. Während bei diesen Beispielen der Reiz vor allem in der besonderen Form liegt, haben sich aus anderen Kunstkammern auch Beispiele aus Gold oder Elfenbein erhalten, was für die Wertschätzung dieses speziellen Sonnenuhrtypus' spricht.

[Irmgard Müsch]

Grunddaten

Material/Technik:	Lindenholz, Messing, Papier
Maße:	H. 35,1 cm, D. (Zylinder) 6,5 cm, D. (Kopf) 8,2 cm, D. (Fuß) 8,0 cm, Schattenwerfer (außerhalb Halterung) 9,3 cm

Ereignisse

Hergestellt	wann	1627
	wer	Jacob van der Heyden (1573-1645)
	wo	Straßburg

[Zeitbezug] wann 1600-1699
 wer
 wo

Schlagworte

- Astronomie
- Skala
- Sonnenuhr
- Tierkreiszeichen
- Wissenschaftliches Instrument

Literatur

- Landesmuseum Württemberg (Hrsg.) (2017): Die Kunstkammer der Herzöge von Württemberg. Bestand, Geschichte, Kontext, Bd. 2. Ulm, Kat. Nr. 276
- Zinner, Ernst (1956): Deutsche und niederländische astronomische Instrumente des 11.-18. Jahrhunderts. München, S. 327